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全面禁用“生鲜灯”确保生鲜“素颜”上市
记者 琚较

“生鲜灯”是一种在销售食用农产
品时使用的特殊照明设施，在其照射
下，原本黯淡无光的肉类，显得格外新
鲜红润，可谓“美颜神器”。根据国家市
场监管总局新修订的《食用农产品市场
销售质量安全监督管理办法》（以下简
称《办法》）相关条款规定，自12月1日
起，这一具有美颜作用的“生鲜灯”被禁
止使用。《办法》实施将近一周，我县市
场上的“生鲜灯”还在用吗？

12月5日，记者来到柚香城农贸市
场看到，在肉类区的摊位上，生鲜灯已
经被统一更换成正常照明灯。不少市
民也发现了菜场里灯光的变化。“以前
肉的原本颜色不太看得出来，换了灯后

现在新不新鲜能明显看出来，我们也买
得更放心了。”市民徐先生在得知“生鲜
灯”禁令实施后，连连称好。

“我们按照要求，在12月1日前就
全部更换完毕了，一开始经营户会感觉
有点不适应，但经过几天的调整也都接
受了这种自然灯光。”柚香城农贸市场
负责人王飞飞介绍，从10月份接到更
换“生鲜灯”通知后，市场便积极落实相
关规定，统一将“生鲜灯”更换为全光谱
自然灯光，方便市民放心选购产品。

随后，记者又走访了中商广场生活
超市生鲜区，发现这里的“生鲜灯”仍在
使用。鲜红的灯光十分晃眼，衬托得各
种肉类色泽红润。商场工作人员表示，
自己对于取缔“生鲜灯”使用的规定并
不太清楚，但表示会积极配合整改。“我
们已经通知了电工，下午保证弄好。”中
商广场生活超市店长周建红说。

随后，记者将发现的情况反映给了

县市场监督管理局。没多久县市场监
督管理局的工作人员便来到现场下发
了整改通知书，要求该经营场所立即更
换生鲜区照明设施。“我们根据《办法》
规定，第一次发放整改通知书，责令其
限期改正并给予警告。接下来，我们会
加大宣传力度，做到发现一家整改一
家。”县市场监督管理局直属市场监督
管理分局副局长汪建华说。

编后话：记者走访我县多个农贸市
场后发现，曾经在市面上频繁使用的

“生鲜灯”明显减少，但并未彻底消失，
希望相关职能部门在加大《食用农产品
市场销售质量安全监督管理办法》宣传
力度的同时，也要持续开展排查行动，
有效规范食用农产品市场销售行为，加
强食用农产品市场销售质量安全监督
管理，确保生鲜“素颜”上市，为市民“舌
尖上的安全”护航。

巧手剪纸 传承非遗
12月5日，金川街道赵家坪社区开展了“指尖非遗，纸为

传承”主题剪纸活动。现场，居民们学习了“折、叠、裁、剪、
镂”等剪纸流程，大家边看边学、边剪边练，近距离感受非物
质文化遗产的艺术魅力。

记者 吴贤林 摄

县妇幼保健院将婴幼儿
照护服务送到“家门口”

本报讯（通讯员 王海福 徐小燕）“段医生，
我先按你说的方法喂孩子，你们下次什么时候
来，我再带孩子过来看看？”近日，在新昌乡新昌
村，县妇幼保健院家庭养育课结束后，村民张奶
奶拉着该院儿童保健部部长段秀华的手，期待
地问。

最近，一件烦心事一直萦绕在张奶奶心里：
再过一个月，孙子就要满两周岁了，可孩子走路
特别容易摔跤，平时体质也不是很好，一直想带
孩子到城里医院看看。听闻县妇幼保健院开展
的“流动妇保院”婴幼儿照护服务来到了村里，
便急匆匆地带着孙子赶到现场。

“宝宝平时怎么喂养？都吃哪些东西？”现
场，段秀华仔细询问了孩子的饮食习惯，很快解
开了对方的疑问：孩子平时的饮食中水果占比
较大，而每日奶量只有200毫升左右，量偏少，饭
菜等主食摄入也少。孩子体质差、力气偏小，原
因就是出在日常营养不均衡上。“孩子不愿吃
饭，我们可以选取多种类的辅食进行尝试，循序
渐进地喂养。”了解情况后，段秀华向张奶奶详
细叮嘱了该年龄段孩子的喂养技巧。

0～3岁是孩子生命发展的关键时期，该年
龄段的婴幼儿照护服务事关孩子健康成长，尤
其是随着“三孩”时代的来临，3岁以下婴幼儿照
护服务的需求愈加旺盛。面对如何科学育儿的
难题，县妇幼保健院借助“流动妇保院”服务模
式，结合定期进村的产后访视、出院随访以及各
项义诊活动，开设婴幼儿照护服务流动讲坛，每
期组织儿童保健医生及护理人员为村民讲授家
庭养育课，将科学养育技能送到村民家门口，得
到了村民的一致好评。

县人大代表视察云创
（常山）产教融合园
项目建设情况

本报讯（记者 刘灵雁 游待露）12月8日上
午，县人大常委会组织部分县人大代表视察云
创（常山）产教融合园项目建设情况。

据了解，云创（常山）产教融合园项目是我
县招商引资项目，隶属于浙江云创蔚来科技有
限公司，结合常山特色产业，着重发展以产教融
合为核心、数字经济为特色，人才集聚为纽带的
产教融合园。代表们一行实地察看了云创（常
山）产教融合园项目建设进度与质量，详细了解
项目的具体发展规划、竣工时间及安全管理等
情况。在随后召开的座谈会上，云创（常山）产
教融合园负责人围绕招商引资、运营等情况进
行了汇报。与会代表们根据汇报情况，结合实
地调研进行交流发言。

代表们建议，各级各部门要高度重视云创
（常山）产教融合园建设工作，统一思想，加强沟
通，齐心协力把项目建设好，力争项目早竣工、
早投产、早见效。要以问题为导向，千方百计解
决存在的困难，积极规划好产教融合园区配套
基础设施及交通。要全面加快项目建设“后半
篇”文章，结合“山”的资源和“海”的优势，加大
招商引资力度，不断促进教育链、人才链和产业
链、创新链有机衔接。要丰富服务业结构，找准
产教融合的“痛点”，围绕业态创新、文旅融合发
展、品牌培育等方面加强研究，走出一条具有常
山特色的产教融合新道路。

天气预报

12 月 9 日：阴有时有小雨，11～
17℃，偏东风2～3级；

12月10日：阴有雨，12～18℃，偏
东风2～3级。

常玉携手共建
省际文明有礼窗口

本报讯（记者葛锦熙通讯员毛可明）
12月7日下午，“讲文明 树新风 行百
礼”共建浙赣省际文明有礼窗口活动启
动仪式在白石镇未来驿站举行。常山
县、玉山县的群众代表共同见证了“浙
赣边际有礼讲堂”和“浙赣边际文明有
礼联盟白石岩瑞观察哨”的正式揭牌。

“常山县和玉山县地缘相连、风俗
相近、人缘相亲，区域间联动紧密，在合
作上有着得天独厚的优势。”县委宣传
部精神文明建设指导中心主任邱玮介
绍，2019年起常山县和上饶市开始联
合打造常饶示范区，2021年衢饶南黄
四市共建了联盟花园，常山县与玉山县
的合作不断纵深发展。文明有礼窗口
的建设推进了两地从共建环境，到共谋

产业，再到富裕思想的一次再发展。
活动当日，常玉两地现场签订了浙

赣边际“文明有礼”联盟战略合作框架
协议，约定以建立合作试点机制、共推重
点合作项目的方式推动浙赣边际地区
精神文明领域开展合作交流，共同打造
浙赣边际人文特色鲜明、人居环境优美、
乡土气息浓郁的靓丽风景线，形成跨省
边际文明创建友好合作的示范样板。

“早在文明有礼窗口建设前，白石
镇和岩瑞镇就已经尝试过打造交流窗
口。”邱玮相告，今年5月5日，在两地县
委县政府的牵头下，白石镇联合岩瑞镇
举办了“浙赣”跨省区域协作党建联建

“强基共富”启动仪式，成功吸纳浙江理
工大学、衢州市巨化集团、衢州市农科

院等力量与两地展开联建活动。文创
产品设计、新品种辣椒、香柚辣椒酱等
小项目的汇入，稳稳地拉动了两地发展
的“大车”。接下来，相关联建活动会越
来越频繁。

“锚定创建全国文明城市总目标，
我们将深化拓展‘浙江有礼·常山有U’
县域文明新实践，彰显‘有礼之城’、‘志
愿之城’、‘好人之城’的城市温度。”邱
玮表示，接下来常山县将和玉山县共建

“文明有礼”联盟，进一步推动两地精神
文明建设全方位、多领域交流合作和探
索，共同实现“文明共建、有礼共通、礼
法共治、精神共富”。

秸秆为啥不能烧？专家回应来了①
一直以来，有人认为“秸秆焚烧”既

能消灭病菌和害虫，又能让草木灰中的
钾回归土壤，还不用花费多少经济成
本，是一种肥沃土壤的好方法。但事实
真的是这样吗？中国环境报记者采访
了华中农业大学副教授、湖北省秸秆综
合利用技术专家组成员丛日环。

关注点：焚烧秸秆能把病菌和害虫
清除干净？

一些农民认为焚烧秸秆可以有效
防治病虫害。真相是如何呢？点燃一

把火以后，如果秸秆带有病虫害，焚烧
可以杀死寄存在秸秆表面的病菌和虫
卵。那么土壤中的呢？在采访中，丛日
环告诉记者，秸秆能否把生活在土壤里
面的病菌和虫卵烧死，取决于焚烧时
间、焚烧强度。

也就是说，秸秆上的病虫害能付之
一炬，而土壤中的病菌或者虫卵却不一
定随之灰飞烟灭。因此，焚烧秸秆并不
能成为代替常规植保防控技术手段的

“土法子”。

当然，部分农民担心秸秆不经焚烧
还田会携带病虫害。丛日环建议，可以
将染病虫害较重的秸秆离田利用。对
于非染病秸秆，专家通过大量研究和调
研发现，在常规植保防控的条件下，秸
秆科学还田与秸秆离田的作物病虫害
并没有显著差异。发生作物病虫害主
要是受到气候因素的影响。

来源：三衢客户端


